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新 竹 高 商 四 技 二 專 放 榜  近 8 成 錄 取 國 立 大 學 及 科 大

OK mart 新竹高商門市新開幕，
安全飲食交給 OK，萬事 OK 

國際生語言交換 -
不只走向國際，也邀請國際走進新商日常

112 學年度開始，OK mart 便利店進駐
新竹高商，除了校園生活的便利性提升外，
也為學生課間補充體力、提振精神、午餐正
餐的選擇上提供更豐富的選項。

劉曉雯校長表示，希望在飲食上，提供更多元與安全的選項給新竹高商的學生們，
學生也都很開心 OK 便利店開在學校；學校社群一公告消息，即獲得學生的許多「讚」數，
學生們也都非常的期待。

OK mart 新竹高商門市的開設，除了帶來學生生活的便利性、更豐富的食品選項外，
還多了一層情感的意涵：OK mart 魏國志總經理其實是新竹高
商校友，在開幕致詞時真情流露的表達了對 OK mart 進駐母
校的感動，並表示一直希望能夠回饋母校，承諾盡力提供健康
餐食給新竹高商的學弟妹們。

期待目前仍在新竹高商就讀的學生們，不僅能享受 OK 
mart 的便利，亦能受到鼓舞、努力學習，或許不久的將來，
也能夠創立自己的事業、進一步回饋曾經滋養自己的環境，將
養分延續下去。

在秋颱小犬颱風襲台、新竹以南都放颱風假的前一天，朝陽科技
大學師培學生冒著風雨，一行人從臺中北上參訪新竹高商，為的就是
親臨新竹高商，取經新竹高商在課程計畫上的安排、推動 108 課綱的
實施策略、以及推行國際教育的成功經驗與心路歷程。

參訪當日由教務主任張陳明首先介紹本校辦學狀況、分享 108 新課綱推行這幾年來的起伏跌宕，從新課綱上路前的準備工作、到新課綱首推行遇到的困境與困難，到穩定
運作、能夠追求更細緻完善的今日，主任表示新課綱得以順利運作、困難得以克服跨越，皆仰賴本校教師共同的努力與付出。

緊接著劉曉雯校長壓軸，分享推行國際教育的經驗。過程中校長不私藏，大方分享在跨國校際交流與合作上的甘苦與細節，像是在推動全英教學及部分學科英語教學的過
程中，遭遇到歐美校際交流的時差問題，從不同步社群互動、到克服時差進行同步線上交流；從了解彼此文化差異與生活習慣，到推動線上合作課程；由英語科的英文專題實作
與發表擴展至其他學科。校長並積極地表示，未來希望能夠跨越國與國之間的學制差異與相關問題，達到雙聯學制與學位的目標。

此外，新竹高商亦有接待日本、韓國姊妹校，辦理韓國、澳洲與英國遊學團；以及大手牽小手、數位學習深耕計畫、NPDL 深度學習計畫的申請與執行，皆能協助國際教
育的推行與資源獲取。校長亦實際參訪澳洲學校，親臨了解學制與蒐集資訊，希望藉由國外教育的教育政策及學校的教學策略等學習，協助及領導校內師生一同往 2030 雙語國
家的目標前進。

講座過程中，教務主任與校長皆示範了科技融入與活化教學，使用手機問答與搶答的方式與朝陽科技大學師培學生進行互動，從「心目中的新竹高商」開始投入今日講座，
接著在分享國際教育推動時，由校內英語廣播作為素材進行搶答，體驗英語融入教學環境的真實現場。最後由校長致贈本校文宣小品，並且勉勵與祝福「未來的老師們」，對於
即將進入的教育現場有所準備，抱持著謙虛的態度，提升自我能力，不斷地學習，才能在每一場的教師甄選，大放異彩。

新竹高商校園的國際與文化交流，發生在課室、在社團，
也在校長室同步進行。

劉曉雯校長與扶輪社外籍交換學生的語言交換安排在每個
週一，每次上課前、甚至上一週的週末來臨之前，皆會看見校
長認真的準備不同主題、思索不同的點子，讓語言交換更生動活潑。語言交換從
聲韻學到臺灣特色，校長陪伴交換生練習國字獨有的「一聲 ( － )、二聲（ˊ）、
三聲（ˇ）、四聲（ˋ）、輕聲（˙）」，到便利店嘗試臺灣零食與飲品，剖柚
子、品嘗柚子談到臺灣的各種時令蔬果、茶、早餐、烹飪。語言的學習以及國際
交流，其實也能夠如此的生活與在地化，深植各種民生與日常。另外，在謝淑娟
秘書的推廣之下，輔導主任、學校教師、職員與組長也加入語言交換的行列，與

來自法國、同時具備德國成長背景的學生，學習法文或德文；
師生皆在語言學習中，感受及學習不同文化背景的生活習慣與
人際互動，如師生關係、招呼用語的親疏遠近等等。

語言交換，交換的不只是語言，更多的是彼此帶著不同國
家文化與成長背景進行互動，過程中也為彼此的生命經驗帶來
拓展與新的感知；藉由彼此生活經驗的分享，語言的學習便在
這樣的體驗氛圍下深化，讓知識的獲取變得更貼近生活，不只
是單方面的學習國際語言，也讓在地文化成為交換生生活的一
部分，多元共融正在新竹高商的校園裡發生與實踐。

112 學年度四技二專聯合登記分發今天放榜，新竹高商今年錄取台灣科技大學、臺北科技大學、臺北商業大學、雲林科技大
學、高雄科技大學、臺中科技大學及彰化師範大學等多所國立大學及科技大學，約 79% 職高畢業生錄取國立學校，較去年成長
約 9%，再刷新學校升學紀錄。
實用技能班黑馬蔡岦翔 拚進台科大資管系

校長劉曉雯表示，學生表現優異，其中實用技能班學生蔡岦翔國中就讀香山高中國中部，以
4B1C 國中會考成績，續招時進新竹高商，即使實用技能班的課程著重實作與參訪，但蔡岦翔仍
利用課餘及自己安排時間，此次統測成績錄取台科大的資管系，可說是多年來實用技能班成績最
好的，更以黑馬之姿，一舉錄取台科大第一志願。

另統測成績 73 級分，加權分數 645 分，在外語群統測全國排名中名列前茅的劉妍希，是老
師及同學口中的學霸，多益成績達 940 分，課業一向維持在前三名，在校擔任學聯會副活動長，
也加入扶輪社扶少團，優異成績錄取台科大企業管理系。

應用英語科戴筱娟國中會考成績 5B3+，以技藝競賽保送進新竹高商，除獲全國高級中等學
校專業群科 111 年專題及創意製作競賽（創意組外語群）獲得第三名，更取得資訊文書多項乙級證照，今年以技優甄審管道錄取勤益科大人工
智慧應用工程系（人工智慧技術技優專班），除是跨領域學習，也展現她在英語長才之外的第二專長。

劉曉雯表示，新竹高商有國際貿易科、資料處理科、應用英語科、實用技能學程的銷售事務科及商用資訊科，不管學生進入學校的起始點如何，學校各科系都有完善的課
程規劃及學習場域，並安排職場及科技大學參訪，增加學生對未來學習及就業場域認識，今年學生錄取國立大學及科大的表現比往年更好，也證明高中技職教育一樣能在大學
開拓人生方向，且更了解未來的就業方向。

▲ 開幕當日，校長、家長會長、
校友會會長、總經理、經理
與店長親臨剪綵。

▲ 下課聚集了迫不及待要購買食物、飲品
的學生。

▲ 校長勉勵與祝福未來老師。 ▲  Q&A 時間，師培學生互動熱絡。▲校長使用 Kahoot! 與師培學生互動、進行搶答。

▲ 校長向交換生介紹營養又
別具風味的茶葉蛋。

▲ 新竹高商今年四技二專成績放榜，有近 8 成錄取
國立大學及科大，其中實用技能班蔡岦翔以黑馬
之姿衝進台科大資管系，校長劉曉雯肯定其優異
表現。（記者洪美秀攝）

( 全文引自自由時報生活版 )     2023/08/10 〔記者洪美秀／新竹報導〕

教育志業繼往開來 -
    朝陽科技大學師資培育中心 參訪新竹高商

社區走讀活動回顧
英二 1 蘇弈凌

豔陽高照的下午我們到達了將軍村，頂著大太陽到了極富歷史意義的地方。在解說員
專業的講解下，我才知道原來新竹的每個眷村住的軍種都不一樣，有海軍、陸軍、海陸戰
隊跟空軍，將軍村以前的住民是高階的領導幹部，每一棟都是獨門獨戶還有庭院，屋宅間
錯落分佈著一些果樹，走在其中彷彿能看到前任的生活痕跡，即使人已離去獨留房屋佇立。

這裡的食物森林也讓我印象深刻，果蔬流水，在吵雜的都市中活出了農村獨有的生機，
各種植物模擬了森林的生態，流水旁的水生植物長的格外茂密，低頭還可以看見小魚跟蝌
蚪徜徉其間。

六燃的煙囪，雖然經常路過但從未有探究的念頭，它的存在是一件再自然不過的事了，
在時間的流逝中成為了既存的景色，很高興有這次的機會能了解它的歷史，還有霜毛蝠，
很可愛！

這次的旅途雖不長，但令我收穫頗豐，很榮幸有這次機會讓我對新竹的人文歷史有更
深的了解，讓我們與這片土地有了更深的羈絆。

資二 1 林泇羭

明明前日還是烏雲片片的一天，今日在中午出遊之際豔陽高照。
參訪了新竹在地的文化遺產，將軍村與大煙囪。這兩者有一個很大的共同

點——眷村文化。
早期的台灣，作為重要的軍事領地。軍人們的家眷，便會被政府安排在同一片

區域，形成了獨特的眷村文化，遍佈台灣。
對我來說，這次的參訪不只是只有聽聽導覽解說、了解這邊的歷史。
「把舊的東西修復，修復的不只是東西，修復的也可能是對物品、或是在地的

一種念想」導覽員如是說。讓我覺得，這便是我參與這趟旅程的意義。
從前我的觀念就是：「物件既使修復仍有可能危害，必須要汰舊換新。」
但導覽員的話讓我發現，其實自己也有丟不掉的物品──可能是一個破爛布娃

娃、可能是某個景點的伴手禮。但背後的意義，不只是布娃娃與伴手禮，而是代表
那個時刻的記憶。

綜二 1 吳家芸

我最近去了新竹將軍村，這是一個由老舊眷村整修後的地方！有些房舍上甚至還保留著七十年前的瓦片和地磚，在參訪的過程中也可以看到以前人的傢俱擺放、室內空間的安排都
和現代的我們有所不同，例如他們的大門普遍的做的低矮些、大門在白天時是一直打開的等等，這些細節都是由解說員講解到我才知道的。

此外，我們還參觀了新竹將軍村的農田和果園，也就是眷村內的食物森林。這裡的農作物種類繁多，包括茶葉、水果和蔬菜。不同的菜品種在一起還會有互助的現象，在觀察植物
樣貌的同時，我也學到了關於農業耕作和果樹種植的知識。

最後我們去新竹的六燃，原是日本的燃料廠，在台灣被國民政府接收後，它漸漸變成眷戶居住，形成的樓中屋的現象，而一旁高達六十公尺的大煙囪則變成蝙蝠媽媽的月子中心，
我們去的時間不巧的碰到廠區在修整，因此很多景點都沒看到，希望在整修完畢後還能再目睹一次大煙囪的雄偉壯麗。

綜二 2 黃馨葦

這次新竹市將軍村和六燃的參訪，讓我更認識新竹市的人文歷史，也看見新竹市的美好。
五月十七日那天我們先來到了將軍村。一到那裡，我們稍微等了一陣子，接著導遊才過來，將我們分成兩團，我所在的團先去了將軍村旁的花園。花園真的是一片綠意盎然的地方，

到處都是各種植物。在花園裡面，我們看到了高大的大樹和矮矮的植物。唯一美中不足的是，花園旁邊的防空洞看起來有些令人毛骨悚然。在這樣的環境中，我感到自己長久以來的壓力
都被釋放了，心靈沉浸在大自然中。導遊在活動中讓我們辨認花園裡的植物，有些我猜對了，有些則不知道名字，令我感到驚訝的是，有些植物竟然是我們平常熟悉的。除了植物，花園
裡還有一條小河，可惜現在已經乾涸了。但是河道旁有一個瓜棚，種植了苦瓜、小黃瓜、絲瓜等多種瓜類，其中一些已經開花，甚至結出了果實。可惜時間有限，沒有機會仔細觀察這些
瓜果。河道的另一側有一棵大樹，大樹下的環境不僅能遮陽，還是一個挺適合談天的地方。待在樹下的我感到焦慮完全被忘卻了～微風吹來讓人心情舒服，也很悠閒。導遊還在那裡給我
們聞迷迭香的葉片，那香氣真令我難以忘懷。此外，大樹下還有一件讓我印象深刻的事：那裡出現蜥蜴，感覺很大驚小怪的我，其實是因為我很少見到真正的蜥蜴。總之將軍村整個花園
營造的氛圍讓我感到十分悠閒。

接著，我們參訪將軍村的屋子，在 60 年前的 823 砲戰結束之後，金城新村成為將領眷村，在這個村落裡住的都是高階的領導幹部，這裡的每一棟房屋大多為磚造和木屋架結構，且
每一棟都是獨門獨戶還有庭院，雖然現在有些屋子已經被重建，但仍保留了一些傳統元素。在參觀完老屋後，我們進行了一些小活動。完成這些活動後，我們前往下一個目的地──六燃。

六燃是一個廢棄的兵工廠，經過改建後成為一個特殊的景點。當我們抵達時，眼前高聳入雲的煙囪和稀有的蝙蝠引起了我們的興趣。我們在這裡學到了關於蝙蝠和六燃歷史的知識，
甚至了解到新竹的歷史演進。可惜的是，由於大煙囪正在整修，我們無法登上去，而蝙蝠還未到覓食時間，所以並沒有看到牠們。

這次旅行真是收穫滿滿。將軍村的花園讓我們感受到大自然的美麗和寧靜，讓我們暫時遠離煩囂和壓力。參觀將軍村的屋子讓我們體驗到傳統文化的魅力。至於六燃，雖然沒有登
上煙囪和見到蝙蝠，但我們卻學到了許多知識，了解了這個特殊景點的背後故事。這次旅行不僅讓我們玩得開心，也豐富了我們的見聞。

資二 1 許家瑄

這次的走讀活動，我們參訪了將軍村以及六燃。在將軍村裡，我看到了很多悠久的老眷村，
即使已經不是它最原始的樣貌了，但經過政府的活化，變為了文青園區，不僅承載了歷史的痕
跡，更增添了不一樣的新風貌；經過導覽員的講解，我認識到了眷村的歷史，在看到一幢幢老
房子時，彷彿是在老將軍的家中作客，我被它們深深吸引。

到了六燃，就在離我家不到兩分鐘路程的位置，每天都會經過，但從未了解過它的歷史，
經過介紹，我終於知道它當初存在的意義，也認識出現在那的稀有動物「霜毛蝙蝠」；但在我
看到週邊圍上的鐵板時，我感到難過以及可惜，在我的記憶中，它在六七年前就被圍上了，但
在前年才開始動工，原以為終於可以看到藏在裡頭的古蹟，但僅僅是一次小小的整改，周圍仍
然圍著鐵板，當聽到導覽員介紹說這裡以後會改成博物館時，我也期待，它重見天日的那一天。

國二 2 葉穎臻

我們這次參加「走讀竹塹」的活動，讓我了解到了
關於將軍村的歷史，將軍村是擁有豐富歷史的一個區塊，
將軍村屋子的特色就是紅色的大門（圖 1），以及多數的
房子裡面都有種植果樹，可以讓住戶方便食用，而在將軍
村的一個小區域他們規劃了一個食物森林（圖 2）裡面種
了各種的菜，種類多但是數量少，是一種蠻有趣的種植方
式，我覺得最酷的是「馬蹄型的區塊」，為的是方便照顧
一整個區塊，在馬蹄型的正中央就可以完成所有工作。

另外我們還去了「大煙囪」，只不過施工的原因，只
能在外面的一個小區塊（圖 3）參觀。以前曾是日軍的第
六燃料廠，所以又稱「六燃」，因為停止了一段時間沒有
使用，被新竹特有的「霜毛蝠」（圖 4）媽媽當成了生小
寶寶的好地方。煙囪的附近架設了蝙蝠屋，希望能提供蝙
蝠休息。工作人員還說未來會規劃成博物館，我從來都沒
有進去參觀過，所以期望到時候可以進去參觀。

▲ 新竹高商今年在四技二專成績表現相當優異，有近 8 成學生錄取國立大
學及科大，其中進臺科大的學生不 少，學生表現優異。（記者洪美秀攝）

▲圖 1

▲圖 2

▲圖 3

▲圖 4

新商拾光 ~
拾一把

校園可愛角落

2023 年的夏天，校長室與教務處中間的走廊，搬來
了小貴賓—綠繡眼媽媽。

這個小小的鳥巢，前後經過了兩輪綠繡眼媽媽在此下
蛋、孵出雛鳥至離巢。

第一輪綠繡眼媽媽與寶寶離巢後，鳥巢的底部曾破了
一個洞；後來經歷第二輪的綠繡眼媽媽修補，又再度成為
能安心生產哺育下一代的處所。( 故事來源：謝淑娟秘書 )

有一句名言是這樣說的：
”The greatness of a nation and its moral progress 

can be judged by the way its animals are treated.” -- 
Mohandas Karamchand Gandhi

兩任綠繡眼媽媽都深知校園的友善，來此生產、坐月
子與育兒，可見得友善是不用語言、跨越物種的。

秋天到了，雖然綠繡眼已離巢有些時日，留下空空的
鳥巢。但看著鳥巢仍安穩的在樹上，都彷彿能感受到那些
小小生命，曾在這裡嘰嘰喳喳的生活過。
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綜一 1 潘沛庭

在機緣巧合下，我來到了一個陌生未知的學校，遇到了一群不認識的同學
以及老師們。

國三時我的模擬考成績並沒有很好，一直在 3A 和 4A 間徘徊，毫無起色。
那段時間，我想了很多種可能性。最後我來到了這裡，從來沒有在我考量中的「新
竹高商」。

高中是我們的新起點，一切皆從頭開始。高中生活會怎麼樣呢？一切充滿
未知。媽媽常跟我說高中同學會陪伴我們一輩子，因為她現在的朋友皆是她的高
中同學，這讓我很期待高中生活。

說到高中一定會提起社團，因為高中社團跟國中相比佔了很大一部分。高
中社團有著許多從未見過的類型，志工性、服務性、研究性等等。雖然並未選上
自己理想的社團，但換個角度思考，這學期我能精進自己的寫作能力，各有益處
呢。

期望高中生活，沒有激烈的鬥爭與冷嘲熱諷，只有彼此的關心與虛心請教，
讓高中生活成為我一生中最美好的一段時光！

小高一的尋夢旅程 - 對高中生活的憧憬

英一 1 余軒語

高中跟國中相比，似乎一切都很不一樣。

從熟悉的國三生活，到懵懂、初次接觸的高一生活。一下要接受這麼大的
轉變，其實有點吃力。在高中，獨立變成必需品而非加分項，在自律跟自由之
間該怎麼衡量也成了必修課題。

我會考的考場就是新竹高商，第一志願也是，緣份可能就是如此奇妙吧？
當我真正成為新竹高商的一員，踏入楓香大道時，感覺也好奇妙——會考和畢
業，只不過是幾天前的事。一切都好不真實。

那麼，我現在的生活是我響往的高中生活嗎？是也不是。可能是我把高中
生活想得太美好，抑或是我的適應能力沒那麼好，總感覺自己跟我心目中的高
中生不太像；可能只是慢熱、可能只是還不熟悉，至少我是這樣告訴自己的。

在交友、社團和課業之間要怎麼達到平衡？自由和放縱的標準是什麼？這
些我都不清楚。但我期許且相信，未來的自己能找到屬於我的標準答案。

高二高三的
夢想彼岸 - 尋夢旅程

英二 1 倪鈺婷

高二對我來說，是高中生活重要的一年，我對學習和交際的態度都有明顯的變好，但還是有地方需要
一些改進，像是讀書時很常分心不專注、會懶得練習習題等。現在還有專題課，雖然還是要打報告、做調
查，但讓在繁忙的學業中的我，有喘息的空間可以做一些更有創意的產品發想。我也會用聽音樂、或暫時
的休息，去減緩自己的壓力。

還有最重要的社團活動，終於當上幹部能為校刊盡自己的一份力，讓我有機會發展自己的興趣、訓練
自己的寫作能力，也希望能在這個與一般課程有別的活動中培養自己，才不會長大還像無頭蒼蠅般不知道
自己的特長跟愛好！

回想自己的高一，可能很常手足無措或不敢做什麼，但只要有興趣的事，不管是交朋友或表現、都盡
力去做吧！青春只有一次。

綜二 2 張家瑜

面對未知的未來，我始終是感到徬徨的，在尋覓的過程中，我找不到一個能讓我停下腳步、好好思考
接下來的旅途的驛站。旅途匆忙，我甚至已經很久沒有駐足、仔細觀察過這一路走來的風景。生在這個世
代的我，日日夜夜的都在思考：如何讓自己在成績上更加優秀，如何去解決眼前那複雜的物理問題，如何
在每次考試考差時，有正向的情緒去面對。

對我來說，高中時夢想的彼岸，或許就是考上頂尖大學，不辜負當初那挑燈夜戰的日子；大學時夢想
的彼岸，或許就是順利拿到好的工作機會，以此來換取一輩子將面臨的柴米油鹽吧？

也許這看似是一個對未來不抱期待的孩子所描寫的故事，但事實並非如此。我認為這些學歷才是真
正迎來美好生活的起點。常聽大人們說懷念讀書時的日子，一開始我不是很能理解他們的想法，但長大後
發現讀書已經是這一生勞碌中最輕鬆的部分了，剛踏入社會的新鮮人彷彿像赤裸著身體在受著各方面的檢
視，而學歷才是一切最好的證明。

夢想的彼岸，或許鮮花綻放，又或許是雜草叢生，但無論是何種情況，我們都要有好的心態繼續走下
去，畢竟誰也不曉得自己會不會是下一隻醜小鴨；下一位灰姑娘。

資三 2 顏妤庭

在新竹高商經過了完整的兩年時間，每天早上八點第一節上課鈴聲響起，就像是開啟學習的信號，開
始完成學生的本分，上課聽老師上課和學習新知識，有時候還有小考試和回家作業；雖然有時候成績並不
是這麼的理想，作業並不是這麼的好完成，但它也是通往夢想彼岸的道路上的一個漂浮物，學會利用它變
成通往目的地的橋樑是在學校最需要學習的。這些技能也不僅僅是在學校有用處，在未來生活中可能也會
使用到學校傳授給學生的知識。

在學校不僅僅能夠學到學術類的知識，也是學習生活經驗的好地方。我們可以學會團隊合作，解決問
題，交到一個知心的朋友。這些技能雖然不會在課本上一字一句的寫著，但在與同學相處中，就能慢慢的
感覺並體會到。我們在生活中面臨問題時，就可以運用在學校學到的解決問題的能力。

所以夢想的彼岸其實沒有那麼難到達，中間也許有很多擋在河面上的障礙或者是漂浮物，學會利用它
們，又或者如何越過它們，才是最重要的。

英二 2 陳佩如

人生中好像往往都在為明天所期待所追求，因為有了夢想就有
了希望。夢想就像是一盞明燈，為未來的每一步未知開拓道路，而對
於現在剛上高二的我，也正在一步一步的向未來邁進。

你問我喜歡現在的生活嗎？我可以很誠實地告訴你，小高一的
我是的。畢竟那是一段求學路上的轉折，我來到新竹高商，成為一位
高中生，對未來充滿憧憬，猶如小孩子眼裡綻出明亮的光彩般。

但是，對於上了高二的我，感覺一身就像是拖了幾千斤水泥的
沈重、疲憊，我知道這是必經的過程，我知道要辛苦過後才會有美麗
的結果，我更知道在這重重難關背後，都是更精實的自己。

那你問我：「這麼累為什麼撐得下去 ?」我想告訴你的是：「其
實，就是因為我有夢想呀 !」夢想使我堅信、也使我肯定，現在的辛
苦就是在為夢想的彼岸，一步一步的鋪上穩固的道路。

我希望兩年後的我，可以考上我想要的大學，成為更好的自己；
我想去南部讀書，想把南部的美食狠狠地吃過一遍；想擁有更多的自
由。

這就是我的夢想，因為有夢而有了希望，使自己一步步走向夢
想的未來。

英三 2 蔡蕎安

莫名其妙的已經到高三的年紀，意味著大考將至、離畢業的時
間越來越近。

高中的我，透過慢慢摸索，夢想逐漸從模糊變成一個想要積極
追尋的目標。曾經在踏上尋找的旅程時，有迷茫、有懷疑，但在這段
時間裡，會遇到不同的老師幫助我們渡過種種難關，也會有圍繞在身
邊的朋友陪伴各種開心或難過的時光。

無論你的夢想是什麼，都不要害怕前進，不要太沈浸在自己的
想像而不敢前進。

如同塞內卡所說的：「我們在想像中受的苦比在現實中還多。」

在追求夢想的過程中，所遇到的各種挑戰難關，都是塑造自己
成為更好、更堅強的「你」的機會。

Hi~
親愛的小高一：

英二 1 林鈺珩

我是一個特別內向的人，初來乍到的不適應我非常清楚。不論你 / 妳
在這段新路程上走的順遂或者顛簸，我都建議你 / 妳先找到一個目標，有
了目標你 / 妳在接下來的日子就會有動力一些。希望你 / 妳能在新商找到
夢想！

綜二 2 楊珮筠

給剛進入新商的學弟妹們：
進入了新竹高商，如同身於一片汪洋，我

們就像一艘艘小船上的航海者，老師的教導就
是源源不斷的糧食，支撐著我們的動力，讓我
們繼續前行。

成績固然是很重要的一環，或許有人說書
中自有黃金屋、或許有人說成績才是一切的保
障，但高中的三年時光也不應該只有紙、筆般
的單調。別忘了船能向前航行並非單一因素，
風向、帆的開合收攏、船上的物品配重，都決
定了船的航向。

在三年的時光中，身邊的同學與朋友是你
最重要的陪伴，適時的放下手中的書本，抬起
頭看看這個繽紛的世界，調節讀書的辛勞，讓
人知道自己不是只有自己一個人。

船上的操控都掌握在自己的手裡，航行的
方向也是由自己親手掌握，對於來日的港灣是
否符合自己的期望皆是自己所決定的。

綜二 3 楊勻箴

每個人都有夢想吧，無論夢想是什麼，關鍵在於相信自己，堅定地追
求，並不斷學習和成長，追求是一個充滿挑戰但也充滿潛力的旅程。

在我看來，最重要的不是結果而是過程，只要努力過了，至少不會留
下遺憾。

而夢想為我們提供了方向和目標，讓我們的生命變得更有意義、更加
精彩。

我高一時在公民課上，有一個夢想與改造的課程，那時我提出了要爬
一座中級小百岳，耐力不太好的我就開始先爬一些簡單的山，一週又一週
的練習，我開始慢慢準備規劃事宜，最終也成功的完成了目標。通過這件
事我的心得是：堅持是成功一個很大的因素。

最後我想說：不管這所學校是不是你心中的第一志願，既來之則安之。

資三 2 陳宥蓁

高一的新生們加油了！不要上課睡覺或滑手機，如果被當掉了還要重補修，浪費錢又浪費時間。雖然只要有心，高三開始認真讀來得及；可以相信自己，但不要浪費這麼多的時間在遊戲上面。打輸了生氣，打贏了沒有真實的收穫，不如好好念書，學到的就是自己的。

這次的演講比賽，我經歷了一個難忘的經驗。
當我走上台時，我感到非常緊張，結果竟然忘記了所有準備好的

內容。這種突發狀況讓我感到非常困惑和尷尬，但同時也給了我一個
重要的教訓。我意識到，儘管我事先已經做了很多準備，但我沒有充
分考慮到壓力和緊張可能帶來的影響。

當我置身於眾人的注視下，我的思緒變得混亂，使我無法回憶起
自己所要表達的內容。這種情況讓我認識到，單純的知識和準備是不
夠的，我還需要學習如何在壓力下保持冷靜和集中。

這次的經歷讓我決定在下次比賽中做出改變。首先，我要提早開
始準備，並確保所有的內容都瞭解得非常透徹。我將花更多的時間練
習演講，以確保我能夠在任何情況下都能流暢地表達自己。此外，我
也會多參加一些演講或公開表達的機會，以增加我的經驗和自信心。
另外，我還會學習一些應對壓力和緊張的技巧。例如，深呼吸和放鬆
身體可以幫助我在上台前保持冷靜。我還會學習如何控制自己的情緒
和思緒，將注意力集中在演講內容上，而不是外界的壓力。

這次的經歷雖然令我感到挫敗，但它同時也成為我成長的契機。
我從中學到了重要的教訓，並且明白了成功需要更多的努力和準備。
我相信，在下次的比賽中，我將能夠克服緊張，展現自己的才能，並
且在舞台上自信地演講。

這次是我第一次參加演講比賽，是個對我來說非常特別的經驗。
從一開始的寫稿、修稿到站上台演講，都讓我有許多收穫。

一開始班導問我要不要去試試看的時候，其實我是有點猶豫的。
因為從未嘗試過、也對於嘗試新事物有些退卻。但後來轉念一想，抱
持著都高中了、總要為自己拼一把的態度去嘗試。於是寫下了報名表，
接受這個挑戰。

第一次寫這麼長的稿，很多我不知道的字詞，透過班導的教導，
我學會了如何寫英文稿，同時也學會了很多單字。過程中，背稿是我
覺得最難的一個環節，因為我很容易背到後面然後忘記前面，班導有
教我一個小技巧，就是把稿錄下來，跟聽歌一樣每天去聽，漸漸的形
成肌肉記憶，就不容易忘記了。上台演講時，面對底下的評審和觀眾，
難免會覺得很緊張、尷尬。班導教我盯著評審前面看但可以不用對到
眼睛，這方法讓我不再像以前這麼害怕了。

最後我想說，感謝當初的自己沒有逃避，參加這個比賽的確讓我
收穫滿滿，學到很多東西之外，也克服了一些恐懼。也感謝班導的盡
力，每天中午都陪伴我練習，抓出一些小錯誤，這些小錯誤改掉後，
發現自己越來越進步了。

至今已辦理兩屆的密室逃脫，已經快算是圖書館每年的傳統了。從
當上志工團團長的那一刻起，我就知道總有一天我也要負責辦好這個活
動。

真正輪到我要舉辦時，我的心情除了興奮，更多的是緊張。興奮的
點在於，我早早就有許多點子要應用在這上面，而現在終於可以這麼做
了；緊張的點則在於，雖然當上團長後，也曾為圖書館舉辦了許多活動，
但那些活動的規模與密室逃脫的規模完全不同。且上一屆的團長真的規
劃的太好，我很怕我無法達到和她一樣的水準。

「還是要努力的去面對」，當時我在心裡和自己這麼說。
就這樣，我開始將近一個月的忙碌：從事前規劃、謎題發想、前導

影片製作、跑班宣傳、製作道具和場地佈置等，幾乎每一項我都有參與。
雖然說每一樣工作都有負責人，而身為團長只需要好好的確認進度督促
他們就好，但因為我的緊張與求好心切，我要求自己，每件事都要親力
親為，一定要實際確認。在這樣的情況下，我才能緩解一點點緊張感，
因此讓自己每天都很累，就這樣到了 5 月 17 日，密室逃脫的那一天。

雖然活動前還有許多不足的地方，但幸好都有及時補救，讓活動順
利進行。活動落幕後，我的內心真是五味雜陳，有開心、有遺撼、有疲
憊也有感動。

但某刻我發現，自己最多的情緒是感動，不敢相信自己竟然順利的
辦完了這次的活動。雖說和上一屆的團長相比還差了一點，但沒關係我
也有自己的風格，而且還發揮的挺不錯。

活 動 「 心 」 體 驗

英二 2 李靜雯：演講比賽

英二 1 呂庭瑜：英語演講比賽

綜三 4 郭孟學：圖書館密室逃脫

▲ 圖書館密室逃脫活動剪影。
   ( 照片來源：圖書館 )

▲ 校長勉勵新生
▲ 介紹資源豐富的圖書館藏
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綜一 1 潘沛庭

在機緣巧合下，我來到了一個陌生未知的學校，遇到了一群不認識的同學
以及老師們。

國三時我的模擬考成績並沒有很好，一直在 3A 和 4A 間徘徊，毫無起色。
那段時間，我想了很多種可能性。最後我來到了這裡，從來沒有在我考量中的「新
竹高商」。

高中是我們的新起點，一切皆從頭開始。高中生活會怎麼樣呢？一切充滿
未知。媽媽常跟我說高中同學會陪伴我們一輩子，因為她現在的朋友皆是她的高
中同學，這讓我很期待高中生活。

說到高中一定會提起社團，因為高中社團跟國中相比佔了很大一部分。高
中社團有著許多從未見過的類型，志工性、服務性、研究性等等。雖然並未選上
自己理想的社團，但換個角度思考，這學期我能精進自己的寫作能力，各有益處
呢。

期望高中生活，沒有激烈的鬥爭與冷嘲熱諷，只有彼此的關心與虛心請教，
讓高中生活成為我一生中最美好的一段時光！

小高一的尋夢旅程 - 對高中生活的憧憬

英一 1 余軒語

高中跟國中相比，似乎一切都很不一樣。

從熟悉的國三生活，到懵懂、初次接觸的高一生活。一下要接受這麼大的
轉變，其實有點吃力。在高中，獨立變成必需品而非加分項，在自律跟自由之
間該怎麼衡量也成了必修課題。

我會考的考場就是新竹高商，第一志願也是，緣份可能就是如此奇妙吧？
當我真正成為新竹高商的一員，踏入楓香大道時，感覺也好奇妙——會考和畢
業，只不過是幾天前的事。一切都好不真實。

那麼，我現在的生活是我響往的高中生活嗎？是也不是。可能是我把高中
生活想得太美好，抑或是我的適應能力沒那麼好，總感覺自己跟我心目中的高
中生不太像；可能只是慢熱、可能只是還不熟悉，至少我是這樣告訴自己的。

在交友、社團和課業之間要怎麼達到平衡？自由和放縱的標準是什麼？這
些我都不清楚。但我期許且相信，未來的自己能找到屬於我的標準答案。

高二高三的
夢想彼岸 - 尋夢旅程

英二 1 倪鈺婷

高二對我來說，是高中生活重要的一年，我對學習和交際的態度都有明顯的變好，但還是有地方需要
一些改進，像是讀書時很常分心不專注、會懶得練習習題等。現在還有專題課，雖然還是要打報告、做調
查，但讓在繁忙的學業中的我，有喘息的空間可以做一些更有創意的產品發想。我也會用聽音樂、或暫時
的休息，去減緩自己的壓力。

還有最重要的社團活動，終於當上幹部能為校刊盡自己的一份力，讓我有機會發展自己的興趣、訓練
自己的寫作能力，也希望能在這個與一般課程有別的活動中培養自己，才不會長大還像無頭蒼蠅般不知道
自己的特長跟愛好！

回想自己的高一，可能很常手足無措或不敢做什麼，但只要有興趣的事，不管是交朋友或表現、都盡
力去做吧！青春只有一次。

綜二 2 張家瑜

面對未知的未來，我始終是感到徬徨的，在尋覓的過程中，我找不到一個能讓我停下腳步、好好思考
接下來的旅途的驛站。旅途匆忙，我甚至已經很久沒有駐足、仔細觀察過這一路走來的風景。生在這個世
代的我，日日夜夜的都在思考：如何讓自己在成績上更加優秀，如何去解決眼前那複雜的物理問題，如何
在每次考試考差時，有正向的情緒去面對。

對我來說，高中時夢想的彼岸，或許就是考上頂尖大學，不辜負當初那挑燈夜戰的日子；大學時夢想
的彼岸，或許就是順利拿到好的工作機會，以此來換取一輩子將面臨的柴米油鹽吧？

也許這看似是一個對未來不抱期待的孩子所描寫的故事，但事實並非如此。我認為這些學歷才是真
正迎來美好生活的起點。常聽大人們說懷念讀書時的日子，一開始我不是很能理解他們的想法，但長大後
發現讀書已經是這一生勞碌中最輕鬆的部分了，剛踏入社會的新鮮人彷彿像赤裸著身體在受著各方面的檢
視，而學歷才是一切最好的證明。

夢想的彼岸，或許鮮花綻放，又或許是雜草叢生，但無論是何種情況，我們都要有好的心態繼續走下
去，畢竟誰也不曉得自己會不會是下一隻醜小鴨；下一位灰姑娘。

資三 2 顏妤庭

在新竹高商經過了完整的兩年時間，每天早上八點第一節上課鈴聲響起，就像是開啟學習的信號，開
始完成學生的本分，上課聽老師上課和學習新知識，有時候還有小考試和回家作業；雖然有時候成績並不
是這麼的理想，作業並不是這麼的好完成，但它也是通往夢想彼岸的道路上的一個漂浮物，學會利用它變
成通往目的地的橋樑是在學校最需要學習的。這些技能也不僅僅是在學校有用處，在未來生活中可能也會
使用到學校傳授給學生的知識。

在學校不僅僅能夠學到學術類的知識，也是學習生活經驗的好地方。我們可以學會團隊合作，解決問
題，交到一個知心的朋友。這些技能雖然不會在課本上一字一句的寫著，但在與同學相處中，就能慢慢的
感覺並體會到。我們在生活中面臨問題時，就可以運用在學校學到的解決問題的能力。

所以夢想的彼岸其實沒有那麼難到達，中間也許有很多擋在河面上的障礙或者是漂浮物，學會利用它
們，又或者如何越過它們，才是最重要的。

英二 2 陳佩如

人生中好像往往都在為明天所期待所追求，因為有了夢想就有
了希望。夢想就像是一盞明燈，為未來的每一步未知開拓道路，而對
於現在剛上高二的我，也正在一步一步的向未來邁進。

你問我喜歡現在的生活嗎？我可以很誠實地告訴你，小高一的
我是的。畢竟那是一段求學路上的轉折，我來到新竹高商，成為一位
高中生，對未來充滿憧憬，猶如小孩子眼裡綻出明亮的光彩般。

但是，對於上了高二的我，感覺一身就像是拖了幾千斤水泥的
沈重、疲憊，我知道這是必經的過程，我知道要辛苦過後才會有美麗
的結果，我更知道在這重重難關背後，都是更精實的自己。

那你問我：「這麼累為什麼撐得下去 ?」我想告訴你的是：「其
實，就是因為我有夢想呀 !」夢想使我堅信、也使我肯定，現在的辛
苦就是在為夢想的彼岸，一步一步的鋪上穩固的道路。

我希望兩年後的我，可以考上我想要的大學，成為更好的自己；
我想去南部讀書，想把南部的美食狠狠地吃過一遍；想擁有更多的自
由。

這就是我的夢想，因為有夢而有了希望，使自己一步步走向夢
想的未來。

英三 2 蔡蕎安

莫名其妙的已經到高三的年紀，意味著大考將至、離畢業的時
間越來越近。

高中的我，透過慢慢摸索，夢想逐漸從模糊變成一個想要積極
追尋的目標。曾經在踏上尋找的旅程時，有迷茫、有懷疑，但在這段
時間裡，會遇到不同的老師幫助我們渡過種種難關，也會有圍繞在身
邊的朋友陪伴各種開心或難過的時光。

無論你的夢想是什麼，都不要害怕前進，不要太沈浸在自己的
想像而不敢前進。

如同塞內卡所說的：「我們在想像中受的苦比在現實中還多。」

在追求夢想的過程中，所遇到的各種挑戰難關，都是塑造自己
成為更好、更堅強的「你」的機會。

Hi~
親愛的小高一：

英二 1 林鈺珩

我是一個特別內向的人，初來乍到的不適應我非常清楚。不論你 / 妳
在這段新路程上走的順遂或者顛簸，我都建議你 / 妳先找到一個目標，有
了目標你 / 妳在接下來的日子就會有動力一些。希望你 / 妳能在新商找到
夢想！

綜二 2 楊珮筠

給剛進入新商的學弟妹們：
進入了新竹高商，如同身於一片汪洋，我

們就像一艘艘小船上的航海者，老師的教導就
是源源不斷的糧食，支撐著我們的動力，讓我
們繼續前行。

成績固然是很重要的一環，或許有人說書
中自有黃金屋、或許有人說成績才是一切的保
障，但高中的三年時光也不應該只有紙、筆般
的單調。別忘了船能向前航行並非單一因素，
風向、帆的開合收攏、船上的物品配重，都決
定了船的航向。

在三年的時光中，身邊的同學與朋友是你
最重要的陪伴，適時的放下手中的書本，抬起
頭看看這個繽紛的世界，調節讀書的辛勞，讓
人知道自己不是只有自己一個人。

船上的操控都掌握在自己的手裡，航行的
方向也是由自己親手掌握，對於來日的港灣是
否符合自己的期望皆是自己所決定的。

綜二 3 楊勻箴

每個人都有夢想吧，無論夢想是什麼，關鍵在於相信自己，堅定地追
求，並不斷學習和成長，追求是一個充滿挑戰但也充滿潛力的旅程。

在我看來，最重要的不是結果而是過程，只要努力過了，至少不會留
下遺憾。

而夢想為我們提供了方向和目標，讓我們的生命變得更有意義、更加
精彩。

我高一時在公民課上，有一個夢想與改造的課程，那時我提出了要爬
一座中級小百岳，耐力不太好的我就開始先爬一些簡單的山，一週又一週
的練習，我開始慢慢準備規劃事宜，最終也成功的完成了目標。通過這件
事我的心得是：堅持是成功一個很大的因素。

最後我想說：不管這所學校是不是你心中的第一志願，既來之則安之。

資三 2 陳宥蓁

高一的新生們加油了！不要上課睡覺或滑手機，如果被當掉了還要重補修，浪費錢又浪費時間。雖然只要有心，高三開始認真讀來得及；可以相信自己，但不要浪費這麼多的時間在遊戲上面。打輸了生氣，打贏了沒有真實的收穫，不如好好念書，學到的就是自己的。

這次的演講比賽，我經歷了一個難忘的經驗。
當我走上台時，我感到非常緊張，結果竟然忘記了所有準備好的

內容。這種突發狀況讓我感到非常困惑和尷尬，但同時也給了我一個
重要的教訓。我意識到，儘管我事先已經做了很多準備，但我沒有充
分考慮到壓力和緊張可能帶來的影響。

當我置身於眾人的注視下，我的思緒變得混亂，使我無法回憶起
自己所要表達的內容。這種情況讓我認識到，單純的知識和準備是不
夠的，我還需要學習如何在壓力下保持冷靜和集中。

這次的經歷讓我決定在下次比賽中做出改變。首先，我要提早開
始準備，並確保所有的內容都瞭解得非常透徹。我將花更多的時間練
習演講，以確保我能夠在任何情況下都能流暢地表達自己。此外，我
也會多參加一些演講或公開表達的機會，以增加我的經驗和自信心。
另外，我還會學習一些應對壓力和緊張的技巧。例如，深呼吸和放鬆
身體可以幫助我在上台前保持冷靜。我還會學習如何控制自己的情緒
和思緒，將注意力集中在演講內容上，而不是外界的壓力。

這次的經歷雖然令我感到挫敗，但它同時也成為我成長的契機。
我從中學到了重要的教訓，並且明白了成功需要更多的努力和準備。
我相信，在下次的比賽中，我將能夠克服緊張，展現自己的才能，並
且在舞台上自信地演講。

這次是我第一次參加演講比賽，是個對我來說非常特別的經驗。
從一開始的寫稿、修稿到站上台演講，都讓我有許多收穫。

一開始班導問我要不要去試試看的時候，其實我是有點猶豫的。
因為從未嘗試過、也對於嘗試新事物有些退卻。但後來轉念一想，抱
持著都高中了、總要為自己拼一把的態度去嘗試。於是寫下了報名表，
接受這個挑戰。

第一次寫這麼長的稿，很多我不知道的字詞，透過班導的教導，
我學會了如何寫英文稿，同時也學會了很多單字。過程中，背稿是我
覺得最難的一個環節，因為我很容易背到後面然後忘記前面，班導有
教我一個小技巧，就是把稿錄下來，跟聽歌一樣每天去聽，漸漸的形
成肌肉記憶，就不容易忘記了。上台演講時，面對底下的評審和觀眾，
難免會覺得很緊張、尷尬。班導教我盯著評審前面看但可以不用對到
眼睛，這方法讓我不再像以前這麼害怕了。

最後我想說，感謝當初的自己沒有逃避，參加這個比賽的確讓我
收穫滿滿，學到很多東西之外，也克服了一些恐懼。也感謝班導的盡
力，每天中午都陪伴我練習，抓出一些小錯誤，這些小錯誤改掉後，
發現自己越來越進步了。

至今已辦理兩屆的密室逃脫，已經快算是圖書館每年的傳統了。從
當上志工團團長的那一刻起，我就知道總有一天我也要負責辦好這個活
動。

真正輪到我要舉辦時，我的心情除了興奮，更多的是緊張。興奮的
點在於，我早早就有許多點子要應用在這上面，而現在終於可以這麼做
了；緊張的點則在於，雖然當上團長後，也曾為圖書館舉辦了許多活動，
但那些活動的規模與密室逃脫的規模完全不同。且上一屆的團長真的規
劃的太好，我很怕我無法達到和她一樣的水準。

「還是要努力的去面對」，當時我在心裡和自己這麼說。
就這樣，我開始將近一個月的忙碌：從事前規劃、謎題發想、前導

影片製作、跑班宣傳、製作道具和場地佈置等，幾乎每一項我都有參與。
雖然說每一樣工作都有負責人，而身為團長只需要好好的確認進度督促
他們就好，但因為我的緊張與求好心切，我要求自己，每件事都要親力
親為，一定要實際確認。在這樣的情況下，我才能緩解一點點緊張感，
因此讓自己每天都很累，就這樣到了 5 月 17 日，密室逃脫的那一天。

雖然活動前還有許多不足的地方，但幸好都有及時補救，讓活動順
利進行。活動落幕後，我的內心真是五味雜陳，有開心、有遺撼、有疲
憊也有感動。

但某刻我發現，自己最多的情緒是感動，不敢相信自己竟然順利的
辦完了這次的活動。雖說和上一屆的團長相比還差了一點，但沒關係我
也有自己的風格，而且還發揮的挺不錯。

活 動 「 心 」 體 驗

英二 2 李靜雯：演講比賽

英二 1 呂庭瑜：英語演講比賽

綜三 4 郭孟學：圖書館密室逃脫

▲ 圖書館密室逃脫活動剪影。
   ( 照片來源：圖書館 )

▲ 校長勉勵新生
▲ 介紹資源豐富的圖書館藏
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新 竹 高 商 四 技 二 專 放 榜  近 8 成 錄 取 國 立 大 學 及 科 大

OK mart 新竹高商門市新開幕，
安全飲食交給 OK，萬事 OK 

國際生語言交換 -
不只走向國際，也邀請國際走進新商日常

112 學年度開始，OK mart 便利店進駐
新竹高商，除了校園生活的便利性提升外，
也為學生課間補充體力、提振精神、午餐正
餐的選擇上提供更豐富的選項。

劉曉雯校長表示，希望在飲食上，提供更多元與安全的選項給新竹高商的學生們，
學生也都很開心 OK 便利店開在學校；學校社群一公告消息，即獲得學生的許多「讚」數，
學生們也都非常的期待。

OK mart 新竹高商門市的開設，除了帶來學生生活的便利性、更豐富的食品選項外，
還多了一層情感的意涵：OK mart 魏國志總經理其實是新竹高
商校友，在開幕致詞時真情流露的表達了對 OK mart 進駐母
校的感動，並表示一直希望能夠回饋母校，承諾盡力提供健康
餐食給新竹高商的學弟妹們。

期待目前仍在新竹高商就讀的學生們，不僅能享受 OK 
mart 的便利，亦能受到鼓舞、努力學習，或許不久的將來，
也能夠創立自己的事業、進一步回饋曾經滋養自己的環境，將
養分延續下去。

在秋颱小犬颱風襲台、新竹以南都放颱風假的前一天，朝陽科技
大學師培學生冒著風雨，一行人從臺中北上參訪新竹高商，為的就是
親臨新竹高商，取經新竹高商在課程計畫上的安排、推動 108 課綱的
實施策略、以及推行國際教育的成功經驗與心路歷程。

參訪當日由教務主任張陳明首先介紹本校辦學狀況、分享 108 新課綱推行這幾年來的起伏跌宕，從新課綱上路前的準備工作、到新課綱首推行遇到的困境與困難，到穩定
運作、能夠追求更細緻完善的今日，主任表示新課綱得以順利運作、困難得以克服跨越，皆仰賴本校教師共同的努力與付出。

緊接著劉曉雯校長壓軸，分享推行國際教育的經驗。過程中校長不私藏，大方分享在跨國校際交流與合作上的甘苦與細節，像是在推動全英教學及部分學科英語教學的過
程中，遭遇到歐美校際交流的時差問題，從不同步社群互動、到克服時差進行同步線上交流；從了解彼此文化差異與生活習慣，到推動線上合作課程；由英語科的英文專題實作
與發表擴展至其他學科。校長並積極地表示，未來希望能夠跨越國與國之間的學制差異與相關問題，達到雙聯學制與學位的目標。

此外，新竹高商亦有接待日本、韓國姊妹校，辦理韓國、澳洲與英國遊學團；以及大手牽小手、數位學習深耕計畫、NPDL 深度學習計畫的申請與執行，皆能協助國際教
育的推行與資源獲取。校長亦實際參訪澳洲學校，親臨了解學制與蒐集資訊，希望藉由國外教育的教育政策及學校的教學策略等學習，協助及領導校內師生一同往 2030 雙語國
家的目標前進。

講座過程中，教務主任與校長皆示範了科技融入與活化教學，使用手機問答與搶答的方式與朝陽科技大學師培學生進行互動，從「心目中的新竹高商」開始投入今日講座，
接著在分享國際教育推動時，由校內英語廣播作為素材進行搶答，體驗英語融入教學環境的真實現場。最後由校長致贈本校文宣小品，並且勉勵與祝福「未來的老師們」，對於
即將進入的教育現場有所準備，抱持著謙虛的態度，提升自我能力，不斷地學習，才能在每一場的教師甄選，大放異彩。

新竹高商校園的國際與文化交流，發生在課室、在社團，
也在校長室同步進行。

劉曉雯校長與扶輪社外籍交換學生的語言交換安排在每個
週一，每次上課前、甚至上一週的週末來臨之前，皆會看見校
長認真的準備不同主題、思索不同的點子，讓語言交換更生動活潑。語言交換從
聲韻學到臺灣特色，校長陪伴交換生練習國字獨有的「一聲 ( － )、二聲（ˊ）、
三聲（ˇ）、四聲（ˋ）、輕聲（˙）」，到便利店嘗試臺灣零食與飲品，剖柚
子、品嘗柚子談到臺灣的各種時令蔬果、茶、早餐、烹飪。語言的學習以及國際
交流，其實也能夠如此的生活與在地化，深植各種民生與日常。另外，在謝淑娟
秘書的推廣之下，輔導主任、學校教師、職員與組長也加入語言交換的行列，與

來自法國、同時具備德國成長背景的學生，學習法文或德文；
師生皆在語言學習中，感受及學習不同文化背景的生活習慣與
人際互動，如師生關係、招呼用語的親疏遠近等等。

語言交換，交換的不只是語言，更多的是彼此帶著不同國
家文化與成長背景進行互動，過程中也為彼此的生命經驗帶來
拓展與新的感知；藉由彼此生活經驗的分享，語言的學習便在
這樣的體驗氛圍下深化，讓知識的獲取變得更貼近生活，不只
是單方面的學習國際語言，也讓在地文化成為交換生生活的一
部分，多元共融正在新竹高商的校園裡發生與實踐。

112 學年度四技二專聯合登記分發今天放榜，新竹高商今年錄取台灣科技大學、臺北科技大學、臺北商業大學、雲林科技大
學、高雄科技大學、臺中科技大學及彰化師範大學等多所國立大學及科技大學，約 79% 職高畢業生錄取國立學校，較去年成長
約 9%，再刷新學校升學紀錄。
實用技能班黑馬蔡岦翔 拚進台科大資管系

校長劉曉雯表示，學生表現優異，其中實用技能班學生蔡岦翔國中就讀香山高中國中部，以
4B1C 國中會考成績，續招時進新竹高商，即使實用技能班的課程著重實作與參訪，但蔡岦翔仍
利用課餘及自己安排時間，此次統測成績錄取台科大的資管系，可說是多年來實用技能班成績最
好的，更以黑馬之姿，一舉錄取台科大第一志願。

另統測成績 73 級分，加權分數 645 分，在外語群統測全國排名中名列前茅的劉妍希，是老
師及同學口中的學霸，多益成績達 940 分，課業一向維持在前三名，在校擔任學聯會副活動長，
也加入扶輪社扶少團，優異成績錄取台科大企業管理系。

應用英語科戴筱娟國中會考成績 5B3+，以技藝競賽保送進新竹高商，除獲全國高級中等學
校專業群科 111 年專題及創意製作競賽（創意組外語群）獲得第三名，更取得資訊文書多項乙級證照，今年以技優甄審管道錄取勤益科大人工
智慧應用工程系（人工智慧技術技優專班），除是跨領域學習，也展現她在英語長才之外的第二專長。

劉曉雯表示，新竹高商有國際貿易科、資料處理科、應用英語科、實用技能學程的銷售事務科及商用資訊科，不管學生進入學校的起始點如何，學校各科系都有完善的課
程規劃及學習場域，並安排職場及科技大學參訪，增加學生對未來學習及就業場域認識，今年學生錄取國立大學及科大的表現比往年更好，也證明高中技職教育一樣能在大學
開拓人生方向，且更了解未來的就業方向。

▲ 開幕當日，校長、家長會長、
校友會會長、總經理、經理
與店長親臨剪綵。

▲ 下課聚集了迫不及待要購買食物、飲品
的學生。

▲ 校長勉勵與祝福未來老師。 ▲  Q&A 時間，師培學生互動熱絡。▲校長使用 Kahoot! 與師培學生互動、進行搶答。

▲ 校長向交換生介紹營養又
別具風味的茶葉蛋。

▲ 新竹高商今年四技二專成績放榜，有近 8 成錄取
國立大學及科大，其中實用技能班蔡岦翔以黑馬
之姿衝進台科大資管系，校長劉曉雯肯定其優異
表現。（記者洪美秀攝）

( 全文引自自由時報生活版 )     2023/08/10 〔記者洪美秀／新竹報導〕

教育志業繼往開來 -
    朝陽科技大學師資培育中心 參訪新竹高商

社區走讀活動回顧
英二 1 蘇弈凌

豔陽高照的下午我們到達了將軍村，頂著大太陽到了極富歷史意義的地方。在解說員
專業的講解下，我才知道原來新竹的每個眷村住的軍種都不一樣，有海軍、陸軍、海陸戰
隊跟空軍，將軍村以前的住民是高階的領導幹部，每一棟都是獨門獨戶還有庭院，屋宅間
錯落分佈著一些果樹，走在其中彷彿能看到前任的生活痕跡，即使人已離去獨留房屋佇立。

這裡的食物森林也讓我印象深刻，果蔬流水，在吵雜的都市中活出了農村獨有的生機，
各種植物模擬了森林的生態，流水旁的水生植物長的格外茂密，低頭還可以看見小魚跟蝌
蚪徜徉其間。

六燃的煙囪，雖然經常路過但從未有探究的念頭，它的存在是一件再自然不過的事了，
在時間的流逝中成為了既存的景色，很高興有這次的機會能了解它的歷史，還有霜毛蝠，
很可愛！

這次的旅途雖不長，但令我收穫頗豐，很榮幸有這次機會讓我對新竹的人文歷史有更
深的了解，讓我們與這片土地有了更深的羈絆。

資二 1 林泇羭

明明前日還是烏雲片片的一天，今日在中午出遊之際豔陽高照。
參訪了新竹在地的文化遺產，將軍村與大煙囪。這兩者有一個很大的共同

點——眷村文化。
早期的台灣，作為重要的軍事領地。軍人們的家眷，便會被政府安排在同一片

區域，形成了獨特的眷村文化，遍佈台灣。
對我來說，這次的參訪不只是只有聽聽導覽解說、了解這邊的歷史。
「把舊的東西修復，修復的不只是東西，修復的也可能是對物品、或是在地的

一種念想」導覽員如是說。讓我覺得，這便是我參與這趟旅程的意義。
從前我的觀念就是：「物件既使修復仍有可能危害，必須要汰舊換新。」
但導覽員的話讓我發現，其實自己也有丟不掉的物品──可能是一個破爛布娃

娃、可能是某個景點的伴手禮。但背後的意義，不只是布娃娃與伴手禮，而是代表
那個時刻的記憶。

綜二 1 吳家芸

我最近去了新竹將軍村，這是一個由老舊眷村整修後的地方！有些房舍上甚至還保留著七十年前的瓦片和地磚，在參訪的過程中也可以看到以前人的傢俱擺放、室內空間的安排都
和現代的我們有所不同，例如他們的大門普遍的做的低矮些、大門在白天時是一直打開的等等，這些細節都是由解說員講解到我才知道的。

此外，我們還參觀了新竹將軍村的農田和果園，也就是眷村內的食物森林。這裡的農作物種類繁多，包括茶葉、水果和蔬菜。不同的菜品種在一起還會有互助的現象，在觀察植物
樣貌的同時，我也學到了關於農業耕作和果樹種植的知識。

最後我們去新竹的六燃，原是日本的燃料廠，在台灣被國民政府接收後，它漸漸變成眷戶居住，形成的樓中屋的現象，而一旁高達六十公尺的大煙囪則變成蝙蝠媽媽的月子中心，
我們去的時間不巧的碰到廠區在修整，因此很多景點都沒看到，希望在整修完畢後還能再目睹一次大煙囪的雄偉壯麗。

綜二 2 黃馨葦

這次新竹市將軍村和六燃的參訪，讓我更認識新竹市的人文歷史，也看見新竹市的美好。
五月十七日那天我們先來到了將軍村。一到那裡，我們稍微等了一陣子，接著導遊才過來，將我們分成兩團，我所在的團先去了將軍村旁的花園。花園真的是一片綠意盎然的地方，

到處都是各種植物。在花園裡面，我們看到了高大的大樹和矮矮的植物。唯一美中不足的是，花園旁邊的防空洞看起來有些令人毛骨悚然。在這樣的環境中，我感到自己長久以來的壓力
都被釋放了，心靈沉浸在大自然中。導遊在活動中讓我們辨認花園裡的植物，有些我猜對了，有些則不知道名字，令我感到驚訝的是，有些植物竟然是我們平常熟悉的。除了植物，花園
裡還有一條小河，可惜現在已經乾涸了。但是河道旁有一個瓜棚，種植了苦瓜、小黃瓜、絲瓜等多種瓜類，其中一些已經開花，甚至結出了果實。可惜時間有限，沒有機會仔細觀察這些
瓜果。河道的另一側有一棵大樹，大樹下的環境不僅能遮陽，還是一個挺適合談天的地方。待在樹下的我感到焦慮完全被忘卻了～微風吹來讓人心情舒服，也很悠閒。導遊還在那裡給我
們聞迷迭香的葉片，那香氣真令我難以忘懷。此外，大樹下還有一件讓我印象深刻的事：那裡出現蜥蜴，感覺很大驚小怪的我，其實是因為我很少見到真正的蜥蜴。總之將軍村整個花園
營造的氛圍讓我感到十分悠閒。

接著，我們參訪將軍村的屋子，在 60 年前的 823 砲戰結束之後，金城新村成為將領眷村，在這個村落裡住的都是高階的領導幹部，這裡的每一棟房屋大多為磚造和木屋架結構，且
每一棟都是獨門獨戶還有庭院，雖然現在有些屋子已經被重建，但仍保留了一些傳統元素。在參觀完老屋後，我們進行了一些小活動。完成這些活動後，我們前往下一個目的地──六燃。

六燃是一個廢棄的兵工廠，經過改建後成為一個特殊的景點。當我們抵達時，眼前高聳入雲的煙囪和稀有的蝙蝠引起了我們的興趣。我們在這裡學到了關於蝙蝠和六燃歷史的知識，
甚至了解到新竹的歷史演進。可惜的是，由於大煙囪正在整修，我們無法登上去，而蝙蝠還未到覓食時間，所以並沒有看到牠們。

這次旅行真是收穫滿滿。將軍村的花園讓我們感受到大自然的美麗和寧靜，讓我們暫時遠離煩囂和壓力。參觀將軍村的屋子讓我們體驗到傳統文化的魅力。至於六燃，雖然沒有登
上煙囪和見到蝙蝠，但我們卻學到了許多知識，了解了這個特殊景點的背後故事。這次旅行不僅讓我們玩得開心，也豐富了我們的見聞。

資二 1 許家瑄

這次的走讀活動，我們參訪了將軍村以及六燃。在將軍村裡，我看到了很多悠久的老眷村，
即使已經不是它最原始的樣貌了，但經過政府的活化，變為了文青園區，不僅承載了歷史的痕
跡，更增添了不一樣的新風貌；經過導覽員的講解，我認識到了眷村的歷史，在看到一幢幢老
房子時，彷彿是在老將軍的家中作客，我被它們深深吸引。

到了六燃，就在離我家不到兩分鐘路程的位置，每天都會經過，但從未了解過它的歷史，
經過介紹，我終於知道它當初存在的意義，也認識出現在那的稀有動物「霜毛蝙蝠」；但在我
看到週邊圍上的鐵板時，我感到難過以及可惜，在我的記憶中，它在六七年前就被圍上了，但
在前年才開始動工，原以為終於可以看到藏在裡頭的古蹟，但僅僅是一次小小的整改，周圍仍
然圍著鐵板，當聽到導覽員介紹說這裡以後會改成博物館時，我也期待，它重見天日的那一天。

國二 2 葉穎臻

我們這次參加「走讀竹塹」的活動，讓我了解到了
關於將軍村的歷史，將軍村是擁有豐富歷史的一個區塊，
將軍村屋子的特色就是紅色的大門（圖 1），以及多數的
房子裡面都有種植果樹，可以讓住戶方便食用，而在將軍
村的一個小區域他們規劃了一個食物森林（圖 2）裡面種
了各種的菜，種類多但是數量少，是一種蠻有趣的種植方
式，我覺得最酷的是「馬蹄型的區塊」，為的是方便照顧
一整個區塊，在馬蹄型的正中央就可以完成所有工作。

另外我們還去了「大煙囪」，只不過施工的原因，只
能在外面的一個小區塊（圖 3）參觀。以前曾是日軍的第
六燃料廠，所以又稱「六燃」，因為停止了一段時間沒有
使用，被新竹特有的「霜毛蝠」（圖 4）媽媽當成了生小
寶寶的好地方。煙囪的附近架設了蝙蝠屋，希望能提供蝙
蝠休息。工作人員還說未來會規劃成博物館，我從來都沒
有進去參觀過，所以期望到時候可以進去參觀。

▲ 新竹高商今年在四技二專成績表現相當優異，有近 8 成學生錄取國立大
學及科大，其中進臺科大的學生不 少，學生表現優異。（記者洪美秀攝）

▲圖 1

▲圖 2

▲圖 3

▲圖 4

新商拾光 ~
拾一把

校園可愛角落

2023 年的夏天，校長室與教務處中間的走廊，搬來
了小貴賓—綠繡眼媽媽。

這個小小的鳥巢，前後經過了兩輪綠繡眼媽媽在此下
蛋、孵出雛鳥至離巢。

第一輪綠繡眼媽媽與寶寶離巢後，鳥巢的底部曾破了
一個洞；後來經歷第二輪的綠繡眼媽媽修補，又再度成為
能安心生產哺育下一代的處所。( 故事來源：謝淑娟秘書 )

有一句名言是這樣說的：
”The greatness of a nation and its moral progress 

can be judged by the way its animals are treated.” -- 
Mohandas Karamchand Gandhi

兩任綠繡眼媽媽都深知校園的友善，來此生產、坐月
子與育兒，可見得友善是不用語言、跨越物種的。

秋天到了，雖然綠繡眼已離巢有些時日，留下空空的
鳥巢。但看著鳥巢仍安穩的在樹上，都彷彿能感受到那些
小小生命，曾在這裡嘰嘰喳喳的生活過。


